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– Хотел бы отметить несколько момен-
тов, которые мы видим в последнее время. 
Это моменты, связанные с созданием мега-
регулятора, с приходом нового руководства 
в Центральный банк. У нас в последнее 
время состоялось очень много встреч с 
новым председателем Центрального банка, 
и эти встречи уже имеют определенный 
эффект. 

Со стороны банков по поводу оспарива-
ния возврата кредитов клиентами банков 
поступало достаточное количество жалоб, 
которые впоследствии стали банкротами. 
И возврат кредитов клиентами оспаривался 
конкурсными управляющими. К сожалению, 
арбитражные суды становились на сто-
рону конкурсных управляющих, хотя это 
было, на наш взгляд, вопреки даже здра-
вому смыслу, а не только вопреки закону. 
В результате встреч, которые состоялись в 
Центральном банке, и в которых принимали 

участие не только представители банков-
ского сообщества, но также и представи-
тели Высшего арбитражного суда (ВАС), 
появился документ ВАС, и теперь банки 
защищены от таких неправомерных реше-
ний. И это говорит о том, что руководство 
Центрального банка нацелено на конструк-
тивную и активную работу, на быструю 
реакцию на возникающие проблемы рынка. 

Последняя встреча с Эльвирой Сахипза-
довной Набиуллиной состоялась накануне 
форума. Тема, затронутая на этой встре-
че, во многом была приурочена к наше-
му банковскому форуму, чтобы мы могли 
теперь здесь озвучить основные направ-
ления деятельности Центрального банка, 
и чтобы широкому кругу банкиров было 
понятно, какие действия нужно предпри-
нимать, чтобы соответствовать тем новым 
требованиям, которые Центральный банк 
собирается установить в ближайшее время. 

Во время этой встречи я поднял тему 
134-го закона, который был принят недавно 
и вступил в действие. Он касается борьбы 
с незаконными финансовыми операциями. 
В том числе и руководство Центрального 
банка отмечало, что закон сложный и тре-
бует накопления определенного опыта для 
того, чтобы, может быть, его подкоррек-
тировать. И в связи с этим я надеюсь, что 
Центральный банк будет очень аккуратно 
применять меры ответственности к кредит-
ным организациям при реализации этого 
закона. 

Одновременно я отметил, что действует 
кодекс об административных правонаруше-
ниях, который создает проблемы кредит-
ным организациям, поскольку наступает 
ответственность тех людей, которые рабо-
тают в этом сегменте по 115-му закону, по 
всяким мелким причинам. И многие банки 
жаловались на то, что люди просто не хотят 
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работать в этой сфере. И это встретило по-
нимание. Законопроект об отмене соответ-
ствующей статьи в КОАП внесен в Госдуму. 
Центральный банк его поддерживает. Я на-
деюсь, что мы после его принятия вернемся 
к той практике, которая существовала до 
появления КОАП. То есть Центральный банк 
будет определять ответственность, исходя 
из уровня нарушения, систематичности на-
рушения кредитных организаций 115-го 
закона. 

Мы выразили озабоченность скоростью 
реализации «Базеля III». И на наш взгляд, 
некоторые нормы 395-го положения 
Центрального банка, которые касаются, в 
том числе субординированных кредитов в 
связи с реализацией положения «Базеля 
III», во-первых, не соответствуют самим 
положениям «Базеля III», во-вторых, они 
создают проблемы для привлечения су-
бординированных кредитов, в том числе и 
региональными банками в условиях несо-
вершенства нашего законодательства по 
конвертации субординированных кредитов 
в акции или в доли кредитных организа-
ций.

Во врем встречи мы также договори-
лись о том, что в ближайшее время будет 
совещание с участием представителей 

Центрального банка, представителей кре-
дитных организаций, банковского сообще-
ства и международных финансовых орга-
низаций для того, чтобы определиться с 
тем, что необходимо менять либо убедить 
наших партнеров в том, что все нормально 
в этом положении и нечего бояться, можно 
спокойно работать, выдавать субординиро-
ванные кредиты. 

Также мы обсуждали тему рефинан-
сирования кредитов, имеется в виду, в 
том числе, ситуация, когда клиенту дается 
более дешевый кредит. Поскольку ситуация 
изменилась, и есть возможность выдать 
более дешевый кредит, то в таких случаях 
по положению Центрального банка требу-
ется формирование повышенных резервов. 
Поскольку считается, что здесь уже есть 
либо определенная схема, либо этот кредит 
выдается в связи с ухудшением положения 
клиента. И другие моменты, связанные с 
реализацией 254-го положения, вызывали 
вопросы у банкиров, которые участвовали 
в этой встрече. Договорились о том, что 
проведем специальное детальное меропри-
ятие по разбору всех наших предложений. 
Еще раз обращаюсь к вам с тем, чтобы вы 
присылали свои предложения по совершен-
ствованию 254-го положения. 

Озвучивалась тема микрофинансовых 
организаций и опасения, что ужесточение 
надзора в кредитных организациях выдавит 
обналичку и всевозможные сомнительные 
операции в микрофинансовую сферу. Там 
это и так сейчас уже есть, по нашему 
мнению. Эльвира Сахипзадовна уверила 
нас, что мегарегулятор будет внимательно 
заниматься темой микрофинансовых ор-
ганизаций, где будет существовать соот-
ветствующее регулирование, и порядок на 
этом рынке будет также наводиться. 

И самое, может быть, важное: Централь-
ный банк с сегодняшнего дня начнет очень 
жесткую борьбу со всевозможными «по-
мойками», которые позорят наш рынок. Есть 
установка о том, что надо вычищать нашу 
систему от тех, кто занимается обналичкой 
и сомнительными операциями, при этом 
не несет ответственности, в том числе, и 
благодаря «крышеванию», в том числе из-за 
того, что у них было много вкладчиков. И 
Центральный банк опасался вызвать там 
цепную реакцию, волну вкладчиков, соци-
альных недовольств в связи с тем, что у до-
статочно крупного банка отзывается лицен-
зия, но который занимается отмывочными 
операциями. 

Жесточайшая установка, никакие «крыши», 
ничто не поможет. Центральный банк видит 
все эти операции. Я думаю, что в ходе 
наших сессий это еще будет не раз по-
вторено, в том числе представителями 
Центрального банка. Жесточайшая борьба. 

И еще, те банки, которые либо ино-
гда проводят такие операции, либо имеют 
определенные финансовые дыры, их 
Центральный банк видит и готов пойти на 
то, чтобы предоставить время для наве-
дения порядка, чтобы отказаться от всего 
негативного, которое есть в работе этого 
банка. Если этот план, который утвер-
дит кредитная организация в Центральном 
банке, будет нарушаться, то, соответствен-
но, будут применяться меры надзора. Чем 
хуже выполняется план, тем серьезнее 
меры будет применять Центральный банк. 

В конце нашей встречи хочу пожелать 
нашему форуму успехов. И у меня есть 
такое ощущение, что следующий сочинский 
форум может пройти при участии пред-
седателя Центрального банка. Я надеюсь, 
что так и будет. 


